

FEMINISMO Y CAMBIO SOCIAL EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

*Alba Carosio (Coordinadora).
Buenos Aires. CLACSO; setiembre de 2012.*

DÉBORA ZAMBRANO
Universidad Ricardo Palma

Interesante libro que recopila y refresca los actuales enfoques y líneas de investigación del feminismo en América Latina, siendo la situación o condición de la mujer un tema necesariamente versado en el documento, desde de los diversos espacios donde las mujeres están incursionando. Sin embargo, su aporte es mucho mayor ya que insiste en la necesidad de opinar y expresar con particular subjetividad, propuestas desde el feminismo, atacando otros frentes donde los hombres han tenido y siguen teniendo crucial dominio.

Un necesario artículo de Norma Vasallo (Cuba) «Subjetividad femenina y cambio social en Cuba», indaga sobre los cambios que se han producido en la experiencia subjetiva de la mujer en la isla, en las distintas etapas de la revolución. Sin embargo, advierte que la experiencia cubana a pesar de sus grandes esfuerzos por transformar la condición de la mujer, todavía se mantiene en una cultura patriarcal.

Monserrat Sagot (Costa Rica) «¿Un paso adelante y dos atrás?», analiza la situación histórica y actual de la agenda feminista en Centroamérica. Señala las marchas y contramarchas del feminismo, ya que si bien se abren espacios para la participación ciudadana de las mujeres,

haciendo énfasis en una experiencia más formal, tal situación se ve contrariada con otras fuerzas o variables que no permiten un avance real, como el aumento de la violencia, la difícil situación económica y que las políticas fiscales tienden a restringir la amplitud de esa participación.

Artículos como los de las mexicanas María Luisa González Marín y Patricia Rodríguez López, plantean los problemas de las mujeres hispanas que migran a los EEUU y analizan como la crisis norteamericana repercute en las condiciones de vida de las migrantes centroamericanas y en especial de las mexicanas, tanto en sus salarios, ocupaciones, su pobreza y la seguridad social, además de experimentar discriminación por motivos de etnia, sexo o cultura y del beneficio que obtienen de esta situación.

Otro artículo en la misma línea temática de investigación es el de Alejandra Arroyo (México), quien analiza la situación de las mujeres latinoamericanas que viajan a España o países de la Comunidad Europea. Señala como ellas han producido algunas transformaciones en la vida de la población inmigrante y local. Han incentivado la creación de cadenas migratorias reagrupando a sus familiares y convirtiéndose en soporte económico de las familias que tuvieron que dejar en su país

de origen, a partir de sus remesas que en-
vían, trabajando en situación de precarie-
dad, como los trabajos de servicio domés-
tico, limpieza y cuidados. Paralelo a ello,
han debido enfrentar el endurecimiento
de las leyes migratorias y la experiencia de
ser discriminadas por etnia y género.

El artículo de Silvia Berger (argenti-
na) analiza con datos estadísticos la evo-
lución de las desigualdades de género en
Argentina, en el marco de los regímenes
de acumulación que se han producido en
el desarrollo de este país desde su plena
inserción alrededor de los años ochenta
del siglo XIX en el mercado mundial. El
sistema se caracteriza por ser oligárquico y
agroexportador. Señala que esta es la etapa
del inicio de una argentina con sustrato
ideológico de familia nuclear, donde el
hombre es el proveedor y la mujer es la
cuidadora.

Eugenia Correa (México) introduce
un enfoque feminista sobre problemas de
actualidad titulado «Una perspectiva femi-
nista sobre las políticas sociales del espacio
de integración creado por UNASUR». Su
artículo pone énfasis en el rol del femi-
nismo respecto a contener el avance de
la doctrina del libre mercado, llamando
a comprender que el desarrollo social no
es tarea del mercado, ni una actuación
espontánea del crecimiento económico,
planteando que es necesario enfrentar las

tensiones de la nueva división mundial y
debilitar la imposición de las políticas de
austeridad generalizadas. En ese contexto
la UNASUR tiene como tarea cerrar las
brechas de desarrollo social, que permita
a los más rezagados alcanzar déficit presu-
puestales coordinados respondiendo a la
comunidad organizada con la creación de
empleo público en áreas prioritarias como
educación, salud, medio ambiente e inves-
tigación y desarrollo.

En resumen los artículos marcan di-
ferentes áreas de interés con un enfoque
feminista actual, tratando temas presentes
los que se interseccionan con otros cam-
pos de investigación de la política inter-
nacional y económica sentando posición
sobre los diversos problemas que afec-
tan a hombres y mujeres, en un mundo
globalizado.

Lo importante es señalar el aporte del
feminismo sobre estos diversos campos de
investigación, incluidos aquellos donde
los hombres han tenido especial dominio.
Las mujeres pueden tener otra pupila para
tratar los mismos problemas lo que hace
sumamente novedoso este texto. Ellas no
están esperando que el piso este parejo
para hablar de temas y expresar un punto
de vista.

Sin lugar a dudas, es una compilación
de artículos de mucha agudeza selectiva
por parte de Alba Carosio (Venezuela).